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В институте, как и по всей 
.стране, идет подготовка к 
Всесоюзному ленинскому суб-

• ботнику. На заседании пар
тийного ко1штета утвержден 
штаб по подготовке и прове
дению коммунистического суб
ботника, посвященного 105-й 

.годовщине со дпя рождения 
В. И. Ленина. Его возглав
ляет заместитель секретаря 
дарткома М. А. Васнлик. 

Состоялось заседание шта-
, ба, на котором были опреде-

.чены, основные объекты рабо
ты сотрудников и студентов 
нашего института в- период 

• субботника. Работы будут ве
стись по двум направлениям. 

Производственные подраз

деления будут трудиться на 

своих рабочих местах н аай-

мутся уборкой закрепленной 

за ними территории инсти-

• .тута; 'Преподаватели, сотруд-

. ники и студенты также будут 

работать на очистке террито

рии института и на благоуст-

. ройстве Калининского района. 

• Конкретные задания каждому 

подразделению будут даны 

штабом по подготовке и про

ведению субботника. 

Всесоюзный ленинский суб
ботник — ответственное дело 
каждого сотрудника, ирепода-

. вателя и студента нашего ин
ститута. Сплоченность и ор
ганизованность, целенаправ
ленность и инициативность — 
эти качества должны про
явиться в полной мере во вре
мя работы. 

Все на Всесоюзный ленин

ский коммунистический суб

ботник! 

По результатам зимней сессии 
группа 113/2 заняла последнее 
место на гидротехническом фа

культете. Низкая успеваемость 
оказалась и у студентов группы 
113/1. Эти обстоятельства вызва
ли серьезную озабоченность на 
кафедре использования водной 
энергии. 

В чем причины низкой успе
ваемостн первокурсников? Как 
повысить .успеваемость в груп
пах? Эти вопросы оказались" в 
центре внимания на расширен
ном заседании кафедры использо
вания водной энергии с активом 
студенческих групп, кураторами 
и преподавателяш! младших кур
сов. 

• Особенно много нареканий вы
звали студенты группы П З / 3 . 
Они проявили себя с плохой сто
роны еще на сельхозработах. По
требовалось вмешательство за
ведующего кафедрой профессора 
Д. С. Щавелева п куратора М. П. 
Федорова, чтобы навести порядок 
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Нам, всем студентам группы, 
хочется рассназать о нашем - . . ^ _ . . ^ р , , - . . , , . . -
номсорге. Хочется рассназатьIч^/V\^,^«^/V\^^^ I О С \ \ У \ С 
всем, поназать, какая это не
обыкновенная девчонка и каким, 
собственно, должен быть комсорг. 

...Это было еще в то время, 
когда мы поступили на первый 
курс и узнали, что все выпускни
ки подготовительного отделения 
не будут работать в колхозе, а 
на поля Ленинградской области 
поедут только те студенты, кото
рые пришли в институт после 
школы. 

Так уж совпало, что вся муж
ская половина группы осталась 
в Ленинграде, а нашу норму в 
колхозе делали девочки. Безус
ловно, нас не совсем устраивало 
такое положение, поэтому в пер
вое же вескресенье все мы реши
ли ехать в колхоз — помогать 
своим подругам... 

Не успели мы сойти с автобуса 
н поинтересоваться, где можно 
найти бригаду 175-й группы, как 
к нам «подкатилась» {другого 
слова не придумаешь) румяная, 
толстощекая девушка и сразу 
стала нами командовать. В мгно
вение ока каждый юноша пре-

отряда трудилась на уборке уро
жая. Ребята же работали в 
основном в Коми АССР. И вот, с 
берегов Каспия в далекую север
ную республику шли письма о 
трудовых подвигах бригады, воз
главляемой нашим комсоргом. 

Своей главной задачей Люся 
всегда считает борьбу за успевае
мость в группе на 100 процен
тов. Она непримирима к прогуль
щикам и лодыря^, предельно 
требовательна но всем, и, в пер
вую очередь, нонечно, н себе. Та
кая требовательность и себе по
зволила ей стать одной из луч
ших студенток группы, самым 
уважаемым человеком в ней. 

Вот, например, тяжела дава
лась математика одной нашей 
студентке. Сначала она пыталась 
что-то сделать, но потом отчая
лась и стала пропускать лекции 
и практические занятия. Спасти 
эту девочку могла только Люся 
Худякова: здесь необходимы были 
именно ее убежденность, настой
чивость, терпение, умение рабо
тать с людьми. Ранним утром и 
поздним вечером можно было ви
деть нашего комсорга со своей 
подопечной то в лаборатории, то 

домой, мы решили следующее 
воскресенье посвятить культур
ному отдыху, а норму за нас де
вочки и так сделают. 

Н е о б ы к н о в е н н а я д е в ч о н к а 
вратился в послушного исполни- рила на собраниях, мало агити- в читальном зале, то в аудитории 
теля волн Люции Худяковой — ровала, но нного делала сана и у досии. И результат, в конце 
так звали эту девушку. своим личным примером ие концов, не заставил себя ждать. 

Прошел трудовой день. И ко- оставляла сомнений нн у ного: Теперь в нашей группе неуспе-
гда, уморенные, ехали вечером именно таи, как она учится, надо вающих нет. Много можно еще 

учиться, именно так, как она, говорить хорошего о нашем комс-
надо выполнять общественные орге — замечательном друге, до-
поручения, бросовестной студентнв, активной 

После летней сессии выясни- комсомолке и просто очень хоро-
Но, странное дело, чем ближе лось, что бывший комсорг нашей шей девчонке. Но суммируем на-

подходила суббота, тем чаще воз- группы не может совмещать шу мысль в главном: мы горды 
никали разговоры о колхозе, о большую общественную работу с тем, что нашему комсоргу ока-
дорогв туда, о морковке и нар- успешной учебой. Необходимо зана большая честь — ей в чи-
тошне в магазинах. В общем, в было выбирать нового комсомоль- еле первых, лучших номсомоль-
воскресенье мы вновь стояли пе- ского вожака. И сомкзний не цев института 24 марта был вру-
рвд Люсей (тан ны теперь ее все оставалось ни у ного, что новым чен новый комсомольский билет, 
называли) и слушали задание на нашим консоморгом должна стать 
день. Люся Худякова. 

Незаметно пролетел сентябрь, Начался третий, трудовой се-
начались учебные занятия. И местр. Почти вся наша группа 
здесь выяснилось, что Люся работала на студенческих строй-
очень скромная, всегда готовая ках страны. Большая часть де-
помочь девчонка. Она мало гово- вочек в составе Астраханского 

В. РУКАВИШНИКОВ, Л. МЕЙ-
НОВА, В. САЛОВ. 0. ТУРТУ-
НОВА, Л. КАЛАШНИКОВА, 
Н. ФЕДОТОВ. Г. СТАРОВОЙ
ТОВА, С. КУЗНЕЦОВА и дру
гие комсомольцы группы 275 

ХРОНИКА 
ИНСТИТУТСКОЙ I 

жизни I 
• Второй месяц работаюш 

студенты пашего института на& 
строящихся станциях Ленмет^ 
ростроя «Площадь Мужества»Ь 
и «Лесная». Фронт работ раз-^ 
нообразеп: от глубоких штре^ 
ков до территории, приле-^ 
гающей к строительным объек-^ 
там. • Студенты трудятся па^ 
уборке строймусора, помогают^ 
метростроевцам проводить от-^ 
дельные строительные опера-^ 
цпи. ^ 

От Ленметростроя постуна-й 
ют в институт благодарности^ 
за добросовестный труд сту-^ 
дептов-нолнтехников. Так, СМУ^ 
Хз 13 (станция «Лесная») пи-^ 
1нет: «Задание комсомольцами^ 
335/2 и 335/4 групп выпол-^-
нено хорошо, Коллект1!в при-^ 
НОСИ! благодарность за оказан-^ 
ную помощь». & 

• Приблнжаетгя знамена-^ 
тельная дата—ЗО-летие Побе-^ 
ды пад гитлеровским фашиз-^ 
мом. К этому событию факуль-^ 
теты вуза готовят фестиваль-^ 
ные вечера. На энсргомаши- ^ 
ностронтельном уже про-^ 
шло два заседання профбюро, | 
на которых рассматривались а 
вопросы подготовки фестиваль- § 
ного вечера. 

• Политехнические вузы 
Москвы, Кишинева, Риги, Одес
сы, Минска, Львова и нащего 
города собрались недавно в ^ 
Риге, померились силами в § 
семнадцати видах легкой ат- б 
летикн. « 

Борьба во всех видах про- « 
граммы была на редкость упор- е 
ной: первые четыре команды« 
разделяло всего одно очко. 8 
Студенты нашего института 
выступали успешно. А, Вью 
нова заняла первое место по Я 
прыжкам в высоту, А. Бизи- я 
нов и с. Курочкина — второе Я 
место в беге на 50 метров. | 
А. Колотовкин — второе ме- б 
сто в тройном прыжке. В. Ро- Я 
манов выиграл бег на 50 мет- | 
ров с барьерами, а Ю. За- Я 
гвоздкин показал второй ре- ^ 
зультат 8 беге па 400 метров. 

9 Еженедельно 
гач в 18 часов в 
зеты «Политехнт, 
ся члены лптерат 
единенпл. Онн обсуждают на 
пнсаниьи! ими стпхп и рас 
сказы. Я 

20 марта на заседании бы- Я 
лп обсуждены стихи студен- ^ 
ты 293-й группы С. Грибова ^ 
н преподавателя В. Приходь- К 
ко,^ посвященные ЗО-летию ^ 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне. 

Литературное объединение 
приглашает всех—приходите. 

'I 

1 

ПОЧЕМУ ГРУППА ОКАЗАЛАСЬ НА ПОСЛЕДНЕМ МЕСТЕ 
В Группе. В одпой из ноябрьских 
выпусков нашей газеты студенты 
этой группы критиковались за 
недобросовестное отношение к 
учебе. Как показэ.тн дальнейшие 
события, серьезных выводов в 
группе НС сделали. 

К сож'алению, до сих пор не 
удалось сплотить группу п соз
дать здоровое ядро. Бывший 
староста В. Пасынков оказался в 
числе тех. кто тянет группу 
назад. Его пришлось заменить. 
Отрицательное в.тияние на груп
пу оказывают также студенты 
Н. КузнеЦ'Ова, М. Смирнов, Т. Ка
ратаева. Они часто пропускают 
занятия, опаздывает на лекции. 
Этн студенты вызваны к заведу
ющему кафедрой для беседы. 

На заседании каФедры. препо
даватели физики — Н. А, Лгекяп 

и химпп — в. В. Робозеров от
метили большую разницу во вну
треннем микроклимате групп 
113/1 и 113/2. На успеваемость 
студентов первой группы в ка
кой-то мере повлияла недостаточ
ная обеспеченность местами в об
щежитии. Во второй группе 
основной причиной слабой успе
ваемости является халатное отно-
июпис к учебе. Систематически 
работают лишь 3—4 человека. 

Как вьгяснилось пз разговора с 
активом групп, часто причиной 
нропус1;а занятии и опозданий 
является ненорма.тьный распоря
док дня. Иекоторые студенты ло
жатся спать в 2 — 3 часа ночи и 
в результате появляются в ин-' 
ституте лишь в середине дня. 

Одна из основных причин сла
бой успеваемости заключается в 

том, что студенты в течение се
местра практнческп не прорабаты
вают лекции и осваивают теоре
тический материал лишь при 
подготовке к экзаменам. 

На заседапип кафедры было 
решено обратиться в деканат с 
просьбой усилить контроль за по
сещаемостью заняти][ студентами 
младших курсов. Кураторам 
групп было предложено усилить 
работу с плохо успевающими 
студента^п1. Пто же касается 
группы 113/2, то в блнжайи1ее 
время будет организована встре
ча студентов этой группы и 
преподавателей кафедры исполь
зования водной энергип для об
суждения создавшего положения. 

К со:калепню. по неизвестным 
причинам на заседании кафедры 
не присутствовали преподавате

ли высшей математики, которые 
ведут занятия в эти.х.группах, А 
ведь значительное "исло неудов
летворительных оценок на экза
менах было именно по этому 
предмету. 

В настоящее время большую 
работу по сплочению группы 
11-3''2 проводят ее новый ста
роста С. Банюк и комсорг А. Эм-
Д1Ш. После заседання кафед
ры во время проведения обще
ствепно-политической аттеста
ции быля дана прииципиа.тьная 
оценка поведению студентов. 
сбиваю1цих группу с правильного 
курса. Хочется надеяться, что 
положение в группе нормали
зуется 

в'. КУКУШКИН, член ред
коллегии газеты «Политех
ник» 



П О Л И Т Е Х Н И К 

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ УЧЕБНЫЙ 
ЦЕСС! 

4 С ПАРТИЙНОГО СОБРАНИЯ 

26 нарта с. г. в Тавричесиом 
дворце состоилось партийное соб
рание института, которое рас
смотрело вопрос « О мерах по 
дальнейшему совершенствованию 
учебного процесса в институте в 
свете требований постановлений 
ЦК КПСС от 10 июля 1973 го
да и Ленинградского ОК КПСС от 
12 ноября 1974 года». С док
ладом выступил реитор ППИ. док
тор техничесних наук профессор 
К. П. Селезнев. 

Ниже мы публикуем краткий 
отчет о партийном собрании. 

Выполняя постановления пар
тии п правительства о развитии 
высшего образования в стране, 
постановления ЦК КПСС и ОК 
КПСС по ЛПИ, реализуя план ме
роприятий, коллектив института, 
заявил ректор, достиг определен
ных успехов как в учебно-воспи
тательном процессе, идеологиче
ском воспитании студентов, так 
и в научно-исследовательской ра
боте и в хозяйственной деятель
ности. 

Далее ректор дал подробный 
анализ основных факторов со
вершенствования учебного про
цесса: качество приема на пер
вый курс, квалификация и ак
тивность работы кадров препода
вателей, качество и организован
ность учебно-методического про
цесса, академическая активность 
студентов, степень участия сту
дентов в научно-исследователь
ской работе, материально-техни
ческое и хозяйственное обеспече
ние учебного процесса и быта 
студентов. Всему .чтому в совер-
тенствовании учебного процесса 
удртялось главное внимание. 

Было отмечено, что большин
ство факу.1ьтетов проделали зна
чительную оаботу по привлече
нию рабочей молодежи на под
готовительное отделение (ИЗФ, 
ЭлМФ, ММФ). Ипстгггут выделил 
втпму отделению новое помеще
ние, что способствовало улучше
нию работы. В 1974 году прием 
на него увеличился до 400 че
ловек. Улучшился и качествен
ный состав слушателей. 

Однако Эффективность работы 
подготовительного отделения еще 
невысока, требуются большие 
усилия по дальнейшему совер
шенствованию его работы. 

Заслуживает внимаппя опыт 
ММФ, привлекавшего на подго
товительное отделение молодых 
людей с трудовым стажем, не про
шедших по конкурсу в институт 
летом 1974 года. Факультеты 
развернули шефскую работу в 
школах Ленинграда. Раньше дру
гих (с сентября 1974 г.) начала 
работу в 38 школах города ко
миссия РФФ по профориентации 
школьников. Ректор, однако, под-
чернул, что работа по улучше
нию качества приема остается 
одной нз напшх главных задач, 
именно сейчас, в эти дни, ее на
до резко активизировать. 

В соответствии с постановле
нием ПК КПСС п ОК КПСС по 
ЛПЙ активизировалась работа по 
подбору, расстановке и воспита
нию кадров. Теперь кадровые 
вопросы на всех уровнях реша
ются при непосредственном уча
стии и с одобрения партийных 
(Органов в соответствии с поло
жением, разработанным партий
ным комитетом и ректоратом. 
Сформирован резерв руководящих 
педагогических и научных кад
ров. Существенно увеличена пар
тийная прослойка среди руково
дителей деканов и кафедр. В 

ИНСТИТУТА 

1974 году защищено 18 доктор
ских и более 60 кандидатских 
диссертаций, активизирована ра
бота по повышенпю квалификации 
молодых преподавателей. Приня
ты меры по совершенствованию 
системы подготовки специалистов 
широкого профиля. 

Главной задачей является реа-
ализацня разработанных принци
пов ка;1ровой политики па всех 
кафедрах, во всех подразделени
ях, резкое усиление внимания к 
творческому росту молодых спе--
циалистов, повышение ответст
веиности заведующих кафедрами 
за .чту работу. 

Говоря о учебно-методической 
работе, ректор отметил, что прак
тически все кафедры завершают 
работу по пересмотру программ 
курсов с учетом последних до
стижений наукн и техники; в 
курсах лекций больше внимания 
уделяется мировоззренческому 
воспитанию студентов, показьгеа-
ется передовая роль отечествен
ной науки и техники и роль 
партии в их развитии, разверну
та работа по формированию экс-
периментальных^ учебных плапо&,> 
начата работа по прогнозирова
нию потребностей народного хо
зяйства в специалистах с выс
шим образованием. 

Большое внимание уделяется 
вопросам организацин и управле
ния производством, инженерной 
психологии, промышленной эсте
тике и охране окружающей сре
ды. Так, курсы лекций по ин
женерной психологии читаются 
.для ряда спепиальностей ЭнМФ, 
все студенты ММФ изучают ос
новы технической эстетики, воп
росы охраны окружающей среды 
введены в программы специаль
ных технологических курсов, ор
ганизована лаборатория промыш
ленной эстетики. Оснащаются 
современным оборудованием учеб
ные лаборатории. Так, значитель
но переоборудованы учебные ла
боратории на кафедрах радиофи
зики, экспериментальной физики 
и др. 

Кайедры уде.тяют значительное 
внима ние развитию творческих 
способностей студентов. Само
стоятельная научно-исследова
тельская работа их предусматри
вается новыми учебными прог-
пямчами " п.танами пе только на 
ФМФ и РФФ, но й па других фа
культетах. 

Вольте стало уде.тяться вни
мания совершенствованию мето
дики чтения лекций, ведению 
упражнений и лабораторных ра
бот. На ряде кафедр активно ра
ботают методические комиссии 
(например, на кафедре кЭлект-
ропривод и автоматизация про
мышленных установок» 9:|МФ), 
методические семинары (кафедры 
экспериментальной физики, фи
зики полупповоднпков, политэко
номии и др.). 

Одновременно отмечалось, что 
не на всех кафедрах учебная и 
учебно-методическая работа сто
ит в центре внимания. В ряде 
случаев медлсЕшо развивается 
работа по прогнозированию раз
витня отрасли, по васчету и ана
лизу внеаудиторной загрузки сту
дентов. 

Весьма важной составной 
частью учебного процесса явля
ется академическая активность 
г'тулентов. пп'гчеркнул докладчик. 
Поэтому необхо'1имо создавать в 
группах атмосферу нетерпимости 
к разгпльдянстцу, недисцпплинп-
рованностп. Кафедры, деканаты 

должны усилить воспитательную 
работу средн студентов, обеспе
чить строгое соблюдение учебной 
дисциплины. Нужно всемерно по
ощрять хорошо успевающих, дпс-
циплннированных и общественно 
активных студентов. 

Ректор дал подробный анализ 
успеваемости. В сравнении с 
зимпей сессией прошлого года 
средняя по институту абсолютная 
успеваемость повысилась на 1,3 
процента, успеваемость вы
пускников подготовительного от
деления — более чем на 7 про
центов, заметно снизился отсев. 
Вместе с тем докладчик подчер
кнул, что сама по себе высокая 
успеваемость не является само
целью, а уровень ее должны оп
ределять все вышеуказанные 
факторы. Поэтому нельзя уста
навливать прямую связь между 
качеством работы преподавателя 
и количеством поставленных нм 
неудовлетворительных оценок. С 
другой стороны, мы должны ана
лизировать каждый случай про
вала по успеваемости конкрет
ного курса, конкретной группы 
по сравнению с другими, выяс
нять причины, принимать необ
ходимые меры. 

Такая работа была проделана 
на факультетах и большинстве 
кафедр после зимней сессии это
го учебного года. При боль
шой активности коммунистов 
прошли в марте факультетские 
партийные собоания с анализом 
итогов сессии. Необходимо на ка
ждом факультете, на каждой ка
федре устранять выявленные не
достатки, использовать передовой 
опыт. 

Ректор закончил свой доклад 
сообщением о материально-техни
ческом и хозяйственном обеспе
чении учебного процесса. 

Первым в прениях взял слово 
В. Т. Хорошайлов, декан физико-
мета.тлургического факультета. В 
своем выступлении он рассказал 
о том, как коллектив факультета 
работал по выполнению поста
новления НК КПСС и ОК КПСС 
по ЛПИ, как у.талось повысить 
успеваемость. Вместе с тем ов 
отметил ряд недостатков,. в том 
числе неправильное использова
ние кураторов, недостаточную 
подготовку студентов по эконо
мическим дпспиплипам, слабое 
пспольэование ЭВМ и другое. 

Секретарь партбюро каферд 
общественных наук Н. И. Осинин 
сообшил о том, что коммунисты 
кафедр общественных наук про-
ве.чи определенную работу но по
вышению педагогического мастер
ства п научиой квалификации 
преполавателей. Принятые меры 
по.тожительно еказа.тись на по
вышении качественной успевае
мости студентов по обществен
ным наукам. 

Вместе с тем он обратил вни
мание преподавателей специаль
ных кафедр на тот момент, что 
будущий инженер может .стать 
твопчрскн мыслящим человеком, 
дейгтвптрльпо овладевшим диа
лектическим и псторичрским ма
териализмом, ести он теоретиче
ски псш>1слпт изучаемые им спе
циальные науки, будет отчетли
во понимать закономрчнос.тп тех
нического прогресса. В .чтпм сту
денту должны помочь преподава
теле (^"п'тлльных кафедр. 

Н. И. Осинин высказал крити
ку по поводу слабого использова
ния технических средств обуче
ния. 

Исполняющий обязанпости де
кана механнко-машпноптроптель-
ного факультета В. А. Жуиов 
рассказал о мероприятиях фа
культета по улучшению учебного 
процесса. Ввпду того, что студен
ты часто бывают перегружены, 
он просил ректорат регламенти

ровать объем самостоятельной ра
боты студентов, теснее увязать 
преподавание общетехнических и 
специа.дьных днсциплпн, улуч
шить качество лекционных кур
сов. 

Заведующий кафедрой «Элект
ропривод п автоматизация про
мышленных установок» С. А. 
Ковчин сообщил об опыте работы 
кафедры, особенно в планирова
нии. Он внес ряд предложений 
по улучшению учебной п науч
ной работы. 

Заместитель секретаря кош1-
тета ВЛКСМ С. Петровичев со
общил коммунистам о направле
ниях п формах работы комитета 
ВЛКСМ с абитуриентами и сту
дентами в борьбе за высокие 
знания, познакомил с планами на 
будущее. Б последнее время, ска
зал он, комитет ВЛКСМ и проф
ком заключили договоры с раз
личными производственными 
объедпнениями, что поможет 
обеспечить лучшее прохождеппе 
общественно-политической прак
тики студентов. 

Наши гости — В. В. Романов, 
главный инженер объединения 
«Электросила», и С. П, Чернов, 
заместитель секретаря партий
пого комитета объединения «Ки
ровский завод», рассказали об 
использовании выпускников ин
ститута на их предприятиях, да
лн хорошие отзывы о питомцах 
ЛПИ, сказав, что они любят 
свою профессию и являются ин
женерами широкого профи.тя. 

Однако при общем высоком 
уровне подготовки выпускники 
.ТПИ, сказал С. П. Чернов, имеют 
и недостатки: некоторые психо
логически це подготовлены к ра
боте с людьми, слабо- проявляют 
себя как общественники, не 
знают трудового законодательст
ва, неохотно идут в цехи. Хоте
лось бы, чтобы этим вопросам 
в институте уделялось должное 
внимание, чтобы студенты-поли
техники посылались на практи
ку в подоазделепие, где им 
придется работать после оконча
ния вуза. 

Декаи падиофизиче^кого фа
культета Ю. Н. Шалабутов вы
сказал ряд соображений по со
вершенствованию учебного про
цесса и подготовке высококвали
фицированных специалистов, в 
частности посоветовал пметь чет
ко сформулированные требования 
к объему и характеру знаний и 
практическим навыкам наших 
выпускников, составить перечень 
требований к курсам, практику
мам, семинарам. Установить пра
вильную последовательность чте
ния курсов. Посылать на пред
дипломную практику туда, где 
будет работать выпускник, начи
нать чтение курсов на первом 
курсе силами наиболее крупных 
ученых. 

Партгрупорг кафедры «Теоре-
тйчск-чр ""НОВЫ электротехни
ки» И. Ф. Кузнецов рассказал о 
мероприятиях партпйпой гргппы 
в «мполнряттп гтгтянОВЛе^шй ПК 

КПСС и ок КПСС по ЛПЙ по 
%'лучшенпю учебного процесса. 
У преподавателей, сказал оратор, 
произошел психологячский пере
лом в отношении к студенту в 
сторону ответственности за каж
дого. Однако предстоит еще боль
шая работа по воспитанию у 
студента отношения к учебе как 
к обязательному труду в рамках 
отведенных по расписанию ча
сов. 

Й. Ф. Кузнецов высказал кри
тику, что до сих пор на факуль
тетах длится переходный период 
совершенствования учебных пла
нов, а отсюда что ни год, то но
вый вариант загрузки по часам 
в семестре, новый вариант соче
тания параллельно изучаемых 

курсов. 
Свое выступление В. А. Троиц

кий, заведующий кафедрой «Вы
числительная математика», пос
вятил использованию вычисли
тельной техники в учебном про
цессе. 

Нужно, чтобы преподаватели 
специальных кафедр, сказал он, 
постоянно ориентировали студен
тов на нсоб.ходимость использо
вания вычислительной техники 
и добились применения вычисли
тельных машин при выполнении 
практических и лабораторных за
нятий и прп курсовом п диплом
ном проектировании. 

Чтобы решить эту задачу, не
обходимо, по мнению В. А. Тро
ицкого, обучать использованию 
вычислительной техники и повы
сить качество подготовки самих 
преподавателей; во-вторых, соз
дать второй вычислительный зал, 
а затеч — центр института. _ 

Заведующий отделом науки и 
учебных заведений Ленинградско
го комитета КПСС Н. М. Тихонов 
сказал в своем выступлении, что 
внимание,, которое сейчас уделя
ется институту, — одно пз про
явлений заботы партии о разви
тии высшей школы. 

Сегодняшнее обсуждение воп
роса показа.то. что в ЛПЙ мно
гое сделано. Однако не следует 
абсолютизировать статистические 
показате.ти. Важно, чтобы успе
ваемость была обеспечена повы
шением качества преподавания. 

Поскольку хорошая успевае
мость зависит прежде всего от 
хорошего приема, то надо актив
нее осуществ.тять связь со шко
лами и больше принимать талан
тливых абитуриентов. 

В подготовке инженеров широ
кого профиля важна и вторая 
сторона: мы должны готовить не 
только инженера, но и гражда
нина страны, А это значит — 
наряду со специальной подготов
кой надо совершенствовать под
готовку по общественным наукам, 
поскольку доказано, что более 
высокая политическая грамот
ность обеспечивает более высо
кую производительность труда. 
Отсюда возрастает роль кафедр 
общественных наук. 

Не следует забывать, что ми
ровоззрение формируется не толь
ко изучением общественных наук, 
но и подготовкой, которая дается 
в специальных науках. Поэтому 
надо поднять вопрос перед спе
циальными кафедрами, чтобы 
они помогали общественпьш ка
федрам готовить специалиста-
гражданина. 

Н. М. Тихонов посоветовал 
также создать методическую си
стему для повышения политиче
ской грамотности всего профес
сорско-преподавательского соста
ва, добиться максимального чис
ла преподавателей, имеющих уче
ные степени. 

В заключение он пожелал ус
пехов в дальнейшей работе но 
выполнению погтацов'т""ия ЕК 
КП^С и ОК КПСС по ЛПЙ. 

С заключительным словом и 
ответами ня вопросы ВЫСТУПИЛ 
ректор ЛПИ К. П. Селезнев. Пос
ле проект постановленч" ппятчй-
ного собрания зачитал Е. С. Озе
ров, Постановление, направлен
ное на дальнейшее совершен''тво-
ванпе учебного процесса, было 
принято единогласно. 

Затем с докладом выступил 
заместитель секретаря парткома 
по органика ционной работе Б. А. 
Аверкин, Он соообщил собрлнию 
о выполнении критических заме
чаний, высказанных на паптий-
ных собпяниях 1.5 "оябпя 1973 
готя и 29 ноября 1974 го.да. 

Собрание своим решением при
няло доклад Б. А. Аверкина в 
сведению. 



ПОЛИТЕХНИК 

Условия для нормальной учебы не созданы 
Согласитесь, что немалую до

лю в успешной деятельности сек
тора учебной и профессионально-
воспитательной работы большого 
студсовета занимают вопросы ор
ганизации учебы студентов в об
щежитии. Поэтому нам, членам 
рейдовой бригады, прежде всего 
хочется побеседовать об этой сто
роне деятельности студсовета. 

Заглянем в блокноты участни
ков рейда. 

«Корпус 6-м. Бросается в гла
за разбитое дверное стекло. Сте
ны с потрескавшейся штукатур
кой. Десять стульев: пз них два 
сломаны. Восемь столов. Темно: 
горят всего две лампы. Студент 
группы 165/2 Ю. Муравьев гово
рит: «Невозможно заниматься!» 

Еще одна запись: 
«Учебка ' корпуса 5-а. Дово.ть-

но бо.тьшая комната. Есть етолы 
и стулья. Но, к сожалению, нико
го нет из занимающихся. Причи
на? В помещении уже второй 
день нет света!» 

Перечень недостатков можно 
было бы продолжать. Но дело не 
только в них. Поражает другое-
отсутствие элементарных усло
вий для учебы. Возникают вопро
сы: куда смотрят члены студсо
ветов корпусов 5-а и 6-м? Когда 
придет конец такой бесхозяй
ственности? 

Когда рейдовая бригада только 
направлялась по общежитиям 

студгородка, каждый думал о том, 
какими новыми оформительскими 
средствами решают студенты ос
новную задачу — сделать учеб
ную комнату более яркой и вы
разительной. А что получилось на 
деле? Пассивность и статичность. 
Ни о каком вкусе и такте и речи 
быть не может, поскольку стран
ная мазня на стенах, должен
ствующая, по-видимому, изобра
жать студента-мыслителя за рабо
той, говорит лпшь о формальном 
отношении к оформительству 
(корпус 4-а, 2-й этаж; 11-й 
корпус, 5-й этаж; корпус 6-ф, 
5-й этаж). 

— Мы хотим пметь собствен
ную библиотечку, хотя бы по об
щественно-политической литера
туре, — говорили нам наперебой 
в корпусе 6-ф Е. Сорокина 
(162-й тр.), Т. Красехина (322/1 
гр.), Е. Деньщикова (гр. 322/1). 

— Есть такая библиотечка!— 
утверждал председатель студсове
та корпуса 6-ф А. Зотов. 

Кому же верить?.. Оказывает
ся, библиотечка находится ^'в 
красном уголке, который в этот 
вечер почему-то закрыт. А может 
быть, не только в этот вечер? 

В общем у нас, членов рейдо
вой бригады, сложи.тось неблаго
приятное мнение о работе студ
советов корпусов 4-а, 6-ф, 6-м, 
5-а и 11 . И де.ю тут не только в 
столах, стульях, освещении и го

лых стенах. Дело в том, что даль
ше оборудования работа в учеб
ных комнатах не пошла. На этом 
останавливаются почему-то. 

Что же, на наш взгляд, может 
улучшить эту работу? 

Прежде всего — дежурство. 
Для чего? Разумеется, для поряд
ка. Известный всем факт: зани
мающиеся часто надолго выходят 
из учебной комнаты, а книгп 
остаются: места заняты. Благо 
сейчас еще есть свободные места, 
а ведь в сессию все занято! 
Только не надо, пожалуйста, от
носиться к дежурству формально. 
Тот же член студсовета может 
зайти в учебку и договориться с 
кем-нибудь из занимающихся по
дежурить «без отрыва от произ
водства». И это вполне реально. 

А почему бы вместо слабых ри
сунков и надписей на стенах ти
па «Боже, помоги!» (корпус 6-ф, 
5-й этаж) не повесить интересные 
и необходимые для занятий кар
ты и таблицы? А фотографии пе
редовиков учебы, разве они не 
украсили бы учебную комнату? 
И, конечно же, библиотечки: об 
их необходимости известно всем, 
а наладить пх работу не могут до 
снх пор. 

Все, с кем мы говорили во вре
мя рейда, на наш вопрос: «Есть 
ли консультации в учебных ком
натах сильными студентами сла
бых?» — отвечали отрицательно. 

А где же, как не в этнх помеще
ниях, проводить подобные кон
сультации? Почему бы не выве
сить графики, кто, когда и но ка
кому предмету помогает сегодня? 
О необходимости -студенческой 
взаимопомощи говорить не прихо
дится: она ясна всем. Но должна 
же наконец взаимопомощь полу
чить в общежитиях официальное 
признание. Давно пора это сде
лать! 

Только в корпусах 11 и 5-а 
нам, членам рейдовой бригады, 
сказали представители студсове
тов о семинарах по обмену учеб
ным опытом между студентами. 
Сказали! Но мы нигде не увидели 
хотя бы небольшого объявления 
о таких семинарах. Да и студен
ты, с которыми довелось беседо
вать, когда речь заходила о семи
нарах, в ответ только пожимали 
плечами. Нам думается, что студ
советам корпусов необходимо вы
вешивать для наглядности афи
ши о подобных мероприятиях. И 
действительно, беседы о технике 
личной учебы чрезвычайно вале
ны для каждого. 

Это и хотелось нам видеть в 
студгородке, не говоря уже о 
столах справок, которые также 
могли бы сослужить отличную 
службу, о кнпге предложений по 
улучшению условий учебы в об
щежитии, о контроле, который 
осуществляет БСС за деятельно-

Молодой матрос ВМС Черноморского флота нес вахту у 
трапа боевого кораб-тя, пополняющего запас боеприпасов, 
когда объектив военного корреспондента, участника важней
ших боевых операций по освобождению Одессы, Севастопо
ля, Новороссийска, Керчи и других форпостов Черноморского 
флота Геннадия Петровича Кузьмина запечатлел его на плен
ку своего фотоаппарата в годы войны. 

Г. П. Кузьмин, автор многих военных и научно-популяр
ных фильмов, работает ныне руководителем киногрупны кн-
нофотолаборатории нашего института. Но просьбе газеты 
«Политехник», Г. П.. Кузьмин принес в редакцию много ин
тересных и волнующих снимков, запечатлевших эпизоды бое
вых операций тех лет. Они будут публиковаться на страни-

-•.цах нашей газеты и посвящаются ЗО-летию Великой Победы. 
Снимок публикуется впервые. 
В одном из предыдущих номеров нашей газеты было 

опубликовано обращение ММФ факультета ко всем комсо
мольцам института, призывающее бороться за право назвать 
себя ССО 1975 года именами героев-политехников, не вер
нувшихся с войны, и в период третьего семестра перевы
полнять нормы выработки, перечисляя заработанные средст
ва в Фонд мира. 

КОМСОЛЮЛЬСКАЯ 

— За что ты его избил? Ведь 
вы раньше даже не встречались? 

— А он мимо нашего дома шел. 
— Ну и что теперь? 
— Теперь не ходит... 
(Из беседы в детской комнате 

милиции). 

«Трудным» подросткам сейчас 
уделяется очень много внимания. 
Регулярно появляются в печати 
статьи, телевидение организовыва
ет специальные передачи, активно 

включились в работу комсомоль
ские органы, создаются разнооб
разные советы й штабы; наконе!!, 
ими занимаются милиция и 
РОНО. Все это, безусловно, нуж
ная и важная работа. Но, оиени-
вая в некоторых случаях ее ре
зультаты, хочется сказать: а воз 
й кыне там. 

Огромные усилия затрачиваются 
на ооганизапию работы по преду-
поеждению преступности несовер
шеннолетних, а количество право
нарушений далеко не всегда 
уменьшается. И дело здесь, по-
моему, не только в недостаточной 
деятельности перечисленных орга-
яиэаций. Это — дело всех и каж
дого. 

И сейчас, говоря о роли обще
ства в борьбе с преступностью, я 
в пеовую очередь подразумеваю 
комсомольцев. 

В соответствии с решениями 
пэптиГжых и кпмсомпльгких орга
нов весной 1972 года мы начали 

...ЛГ вшый 
вой 

работу в детской комнате мили
ции. Сейчас в институте создан 
отряд по предупреждению пре
ступности и безнадзорности не
совершеннолетних, который ведет 
работу 8 четырех детских комна
тах милиции и трех подростковых 
клубах. Руководит пэботой штаб 
при комитете ВЛКСМ, в который 
входят командиры факультетских 
отоядов. На основе проделанного 
сейчас уже можно ГОВОРИТЬ О 
сложившихся формах работы. 

Проблема индивидуального под
хода решается индивидуальным 
шефством. Прежле всего это 
твооческая работа. Не всегда уда
ется легко и быстро установить 
НУЖНЫЙ контакт со своими поло-
печными. И даже после установ
ления контакта возможны срывы. 
Это тонкая и кропотливая рабо
та. Но когда вдруг оказывается, 
что в результате ее подоосток на
чал всерьез задумываться о жиз
ни (или даже такие мелочи: по
явился интерес к хооонгей книге 
или фильму, робкое желание чем-
то по-настояшему •наняться, лучше 
стали опенки в дневнике и т. д.), 
начинаешь чувствовать огромное' 
улпвлетвооение. 

Комсомолец, закрепленный за 
подпогтком. может сделать мно
гое. Будучи по возпасту челове
ком ненамного старше, но уже 

многого достигшим (поступление 
в вуз, участие в ССО, спортивные 

успехи и т. д.), шеф может и дол
жен стать для подростка тем са
мым авторитетом, которого так 
не хватает. 

Во-первых, шефы контролируют 
своих подопечных. Инспектор не 
всегда вовремя узнает об измене
ниях в жизни и поведении подро
стка и, следовательно, не может 
вовремя принять необходимые ме
ры. 

Во-вторых, вовлекая подростков 
в сферу положительных интересов 
(хорошо, когда в сферу своих ин
тересов), помогая ему в учебе (и 
убеждая учиться), просто беседуя 
с ним (а нас они слу1пают подчас 
гораздо внимательнее чем педаго
гов — здесь главное ве перебор
щить), мы оказываем необходимое 
влияние на формирование их ми
ровоззрения, характеров. В отря
де есть ребята, которые продела
ли огромную работу в деле пре
дупреждения правонарушений и 
безнадзорности несовершеннолет
них. На собрании отряда 28 фев
раля с. г. были нагпаждены гра
мотами комитета В1ЛКСМ и Ка
лининского РК ВЛКСМ И. Савин, 
Л. Каракулина, Ф. Филиппов, Н. 
Сарнадская, Л. Мсйнова, В. 
Портнова. Ряду ребят объявлены 
благодарности с занесением в 
личную карточку члена отряда. 
Но пока что количество шефов в 
отряде мизерно, по сравнению с 
требуемым. 

Проблему незанятости можно 
эффективно решить, организовав 
нормальную работу подростковых 
клубов. Но пока что клубы не 

являются авторитетными центра
ми, объединяющими этих ребят. 
Здесь также ощущается сильная 
нехватка людей, которые нефор
мально подойдут к делу и не ог
раничатся, например, отчетом о 
своем руководстве кружком, в 
котором подростки не захотели 
заниматься или их было мало. 
(«А мы-то тут при чем?»). Сейчас 
работают радио-' и фотокружки, 
шахматная, баскетбольная и хок
кейная секции. Планируется соз
дание турклуба, но пока что у 
нас нет необходимого количества 
опытных тренеров и здесь мы 
очень надеемся на помошь тур-
секции и туристов ЛПИ. 

Кроме шефской и клубной рабо
ты отряд на подшефной террито
рии проводит рейды. Для этого 
имеются оперативные группы. 

В Уставе отряда записано: 
«Член отряда обязан делать все 
возможное для воспитания подро
стков в духе морального кодекса 
строителя коммунизма». Эта су
хая фраза предъявляет высокие 
требования к членам отряда. Нам 
нужны, как ни высокопарно, быть 

может, это звучит, чистые душой, 
работающие не за стипендию или 
хорошую характеристику, а по 
призванию или из сознания долга 
перед обществом, знакомые с за
поведью: «Нам до всего есть де
ло». 

К сожалению, не все члены от
ряда это понимают, не все фа
культетские бюро ВЛКСМ с дол
жной ответственностью относятся 
к набору людей в отряд. Все фа
культеты, за исключением фнзико-

механического, недорабатывают по 

„Ошитаника' 
стыо студсоветов корпусов. А 
поощрения? Разве награда, ска
жем, активного студента-кон
сультанта не доставила бы ему 
моральное удовлетворение? 

Безусловно, не.тегкое вто де
ло — быть активным членом 
сектора учебной и профессиональ
но-воспитательной работы. Но 
бесконечно интересное и почет
ное. Сегодня мы затронули, есте
ственно, только часть той дея
тельности, за которую несут от
ветственность активисты студсо--
ветов. Мы уверены, что студсо
вет учтет замечания и наладит 
работу. Ее результаты — это 
прежде всего хорошие и отлич
ные оценки в зачетных книжках 
тысяч и тысяч студентов, 

Участнини рейда: студентка 
320-й г. Н. Гололобова, сту
дент гр. 443/2 А. Смирнов, 
студентни 272-й гр. Т, Ляпу
нова и Е. Степанова, студентка 
369-й гр. Л. Петрова, сотруд
ник газеты В. Чумичкин 

ПАТРИОТИЧЕСКИЕ 

ЧТЕНИЯ 
На совете ветеранов 25 марта 

1975 года в патриотических чтени
ях выступили И. В. Морозова — 
«Подготовка медсестер во время 
войны в Политехническом инсти
туте» и и. Н. Сторонкин — «Об 
участии политехников в Великой 
Отечественной войне по материа
лам архивов». 

На 8 апреля 1975 года намече
но провести чтения на тему «Пар
тийная организация института в 
годы Великой Отечественной вой
ны» — докладчик Н. А. Малы
шев, а 22 апреля 1975 года с со
общением выступит А. А. Кле
ментьев «Боевой путь политехни
ков в составе третьего Выборг
ского полка народного ополчения». 

Л. КОЧКАРЕВ, 
член совета ветеранов 

количеству фактически работаю
щих людей. До сих пор нет даже 
командиров факультетов отрядов 
на РФФ и ЭнМФ. Не все коман
диры факультетских отрядов по
лучают необходимую помощь в 
своих комсомольских бюро. 

в декабре 1974 года~отряд был 
награжден грамотой Калининского 
РК ВЛКСМ. Зная существующее 
положение дел, щтаб может рас
сматривать эту грамоту только 
как аванс, как доверие, которое 
нужно еще оправдать. Да, отряд 
создан. Но без деятельного уча
стия и помощи комсомольцев и 
комсомольских бюро его работа 
будет малоэффективной. В заклю
чение хочу еще раз повторить, 
что ло тех пор, пока этой проб
лемой не займется все общество, 
и мы в том числе, — до тех пор 
будут задевать прохожих компа
нии подвыпивших юнцов, будут 
болтаться по улице пацаны, до
верительно просящие «сделать 
гривенник». 

И существует еще один аспект 
проблемы, на котором я не оста
навливаюсь, но об этом писал 
Антуан де Сент-Экзюпери: «В 
каждом из этих людей быть мо
жет убит Моцарт. Один лишь 
дух, коснувщись глины, творит 
из нее человека», 

А. ФРЕЙДИН. 
командир отряда по работе с 
трудными подростками, член 
комитета ВЛКСМ 
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